

# Franckesche Stiftungen zu Halle

## Der Mädchenspiegel oder Lesebuch für Töchter in Landund Stadtschulen

# Reinhardt, Justus Gottfried Halle, 1794

## VD18 10175202

## 135. Die Menschenfreundin.

#### Nutzungsbedingungen

Die Digitalisate des Francke-Portals sind urheberrechtlich geschützt. Sie dürfen für wissenschaftliche und private Zwecke heruntergeladen und ausgedruckt werden. Vorhandene Herkunftsbezeichnungen dürfen dabei nicht entfernt werden.

Eine kommerzielle oder institutionelle Nutzung oder Veröffentlichung dieser Inhalte ist ohne vorheriges schriftliches Einverständnis des Studienzentrums August Hermann Francke der Franckeschen Stiftungen nicht gestattet, das ggf. auf weitere Institutionen als Rechteinhaber verweist. Für die Veröffentlichung der Digitalisate können gemäß der Gebührenordnung der Franckeschen Stiftungen Entgelte erhoben werden.

Zur Erteilung einer Veröffentlichungsgenehmigung wenden Sie sich bitte an die Leiterin des Studienzentrums, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Haus 22-24, 06110 Halle (studienzentrum@francke-halle.de)

### Terms of use

All digital documents of the Francke-Portal are protected by copyright. They may be downladed and printed only for non-commercial educational, research and private purposes. Attached provenance marks may not be removed.

Commercial or institutional use or publication of these digital documents in printed or digital form is not allowed without obtaining prior written permission by the Study Center August Hermann Francke of the Francke Foundations which can refer to other institutions as right holders. If digital documents are published, the Study Center is entitled to charge a fee in accordance with the scale of charges of the Francke Foundations.

For reproduction requests an Inchinate Inchina

# 135. Die Menschenfreundin.

Gine fromme Krau, Die lange Beit als Magb ben einer guten herrschaft gebient, und fich fo viel erworben hatte, baf fie in ihren alten Tagen forgenfren leben fonnte, bewies fonderlich badurch ihre Rechtschaffenheit, baf fie fich ber armen juns gen Dadchen annahm, Die entweder fchon biens ten, ober in ber Folge fich ben herrschaften vermiethen wollten. Gie mußte wol, wie leicht bie Stugend verführt werben fann, und wie mancher liederliche Mensch nicht eber ruht, als bis er auch andre verführt hat. Darum war fie bemubt, querft bas Zufrauen ber jungen Madchen baburch ju gewinnen, daß fie ihnen allerlen Befälligfeiten Go zeigte fie ihnen g. B. Die Bortheile ben manchen von ihren Geschafften , verhalf ihnen ju guten herren, ben benen fie nicht nur guten Lohn und Effen, fondern auch Gelegenheit betas men, gute Renntniffe und Sitten fich zu verfchafs fen. Die Mabchen liebten fie, und gingen bes: halb bes Sonntags mit Bewilligung ihrer herr: Schaften ju ihr jum Befuch. Gie nahmen nun auch gelegentlich gute Lehren willig von ihr an, und glaubten ibr, wenn fie ihnen bas Unglack bes lieberlichen, treulofen und nachlaffigen Lebens fchilderte, ober ihnen zeigte, baf es nicht immer ein großes Gluck fur einen Dienftboten fen, wie viele fich falfchlich einbilben, in reichen Saufern ober ben pornehmen herrschaften gu bienen, und es